

000 202 600

2949

EL SUR — Concepción, martes 21 de julio de 1987.

p. 2.

1740-1829

## Mirador penquista

# La capital del Abate

Según se afirma -y no hay por qué dudarlo- a fines del siglo dieciocho se sabía en Europa más de África que de Chile. Y la culpa recaía en los españoles, dueños de la mayor parte del continente americano y opuestos de manera tenaz al ingreso de extranjeros a sus dominios y, sobre todo, a la introducción de "libros que pudieran instruir y, por lo tanto, corromper a súbditos coloniales".

Cuando se puso fin a la "censura de libros" -en fecha que no está claramente establecida- el sabio Rudolfo Philippi debió presentar a don Ramón Briceño, entonces jefe de la Biblioteca Nacional, una lista de las obras recibidas del viejo continente, para que este señor autorizara su entrada.

Si en las naciones progresistas del mundo las ciencias naturales eran motivo de estudio e interés, en Chile la ausencia de obras de este tipo -por los motivos expuestos- fue suplida por las investigaciones del Abate Molina, miembro de la Compañía de Jesús y chileno de nacimiento, que consagró su vida prácticamente al cultivo de las ciencias naturales en Talca y en la región sur de nuestro país.



• Abate Molina, afirmó en su obra que el propio Pedro de Valdivia habría preferido a Concepción como capital de Chile.

Cuando la Orden fue expulsada de América, el Abate se radicó en Italia y allí escribió, de memoria, sus estudios sobre nuestra historia natural y civil.

El deseo de conocimiento acerca de Chile era tan grande en Europa, que el trabajo del Abate fue traducido a muchos idiomas y considerado uno de los libros más importantes publicados en la última mitad del siglo pasado.

Lo curioso, o no curioso del caso, es que, por aquella época, Molina era prácticamente un desconocido en su patria. Aunque su estatua esté frente a la Universidad de Chile, pocos sabían quién era el Abate y por qué el merecimiento de tal honor.

Pero ¿qué tiene que ver el Abate Molina con Concepción?, se preguntará, a estas alturas, más de algún lector.

Documentalmente, el sabio religioso prueba que Pedro de Valdivia fundó Santiago "no por establecer la capital del país, sino porque los indios lo acosaron de tal manera que no pudo seguir más al sur".

Y, a renglón seguido, sostiene el Abate que el Conquistador "habría preferido Concepción como capital del Reino de Chile, pero le faltaron las fuerzas para efectuar su fin".

Ahora, cuando se habla de trasladar al sur la capital, ¿no podría tenerse en cuenta concretizar el viejo deseo de Valdivia? Pero... "soñar, ¿para qué soñar".

Sergio Ramón Fuentealba

## La capital del Abate [artículo] Sergio Ramón Fuentealba.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Fuentealba, Sergio Ramón

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La capital del Abate [artículo] Sergio Ramón Fuentealba. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile